

Cuentas Regionales de la Economía Catalana y tabla Input-Output 1987

La Generalitat de Cataluña y la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Barcelona, acaban de publicar las Cuentas Regionales y la Tabla Input-Output de la economía catalana, referidas a 1987.

Se trata de un trabajo elaborado con el mayor rigor metodológico, dirigido por el Profesor Martí Parellada, en el que se analiza la estructura e interdependencia sectorial de la economía catalana, consigo misma y con el resto de España y el extranjero. Un trabajo del máximo interés para el conocimiento de la estructura de la economía catalana, imprescindible para la política económica de dicha Comunidad.

El estudio publicado enlaza con la lejana tabla catalana, referida a 1967 y publicada también por la Cámara de Barcelona. En aquella ocasión el trabajo estuvo dirigido por Joaquín Muns y Rafael Pujol, siendo una de las primeras tablas regionales publicadas en España.

En realidad el trabajo comentado es básicamente una Tabla InputOutput de la economía catalana, adaptada al modelo SEC establecido por EUROSTAT para la Comunidad Económica Europea. Por tanto, es una tabla identificable con la TIOE española del mismo año (1987), pero con alguna ligera diferencia metodológica, por ejemplo, en lo que se refiere a los "inputs" primarios al comprender impuestos netos ligados a la producción sin separar los impuestos ligados a la producción y las subvenciones de explotación. Se han analizado 73 sectores productivos, dieciséis más que en la TIOE-87 de España. Diferencia que se atribuye a la mayor desagregación del sector agropesquero e industrial.

La Contabilidad Regional de Cataluña de 1987 se limita a las cuentas de bienes y servicios, de producción y explotación, junto a las cuentas específicas de la administración local y autonómica. Faltan, por tanto, las cuentas de renta, utilización de la renta, capital y resto del mundo. También el análisis de las cuentas por sectores institucionales. Los autores explican las dificultades metodológicas que han impedido su total desarrollo, lo que de hecho, constituye la mayor limitación de este trabajo.

Por lo que se refiere a la TIOE de Cataluña, sus autores han realizado un esfuerzo encomiable para llegar a la estimación de las transacciones de bienes y servicios con el resto de España y del Mundo. Una aportación valiosísima cuya dificultad supone el mayor inconveniente en la construcción de las tablas inputs-output regionales.

Aparte de los aspectos metodológicos, parece necesario dejar constancia de un hecho significativo. La evaluación del Valor Añadido Bruto a coste de factores a que han llegado los autores del estudio comentado, referido a 1987, ha sido de 6.540.920 millones de pesetas, cifra que supera en el 7,15% a la estimación oficial de la Contabilidad Regional del INE que lo limita a 6.104.660 millones de pesetas.

Las desviaciones entre los datos oficiales de la Contabilidad Regional (INE), la TIOE de Cataluña y las estimaciones del BBV, asumidas en las estimaciones de la FUNDACION FIES, relativas a 1987, son las siguientes:

Millones de pesetas y número de personas	Contabilidad regional (INE)	Tabla Catalana	DPRN (BBV)	Variación s/contabilidad regional	
				Tabla catalana	DPRN (BBV)
VAB a coste de factores	6.140.660	6.540.920	7.004.189	7,15	14,74
Remuneración de asalariados	3.082.375	3.334.088	3.634.872	8,17	17,92
Excedente bruto de explotación	3.022.285	3.206.832	3.369.317	6,11	11,48
Empleo total	1.949.500	2.103.683	2.149.814	7,91	10,28
Empleo asalariado	1.489.900	1.633.986	1.663.368	9,67	11,64

La mayor aportación de la TIOE catalana, y el mérito de su director y colaboradores, estriba en la disponibilidad de un cuadro cerrado de la interdependencia de las ramas productivas catalanas, dentro de la propia región y en relación con el resto de España y del Mundo. La exportación catalana al resto de España y al resto del Mundo en 1987 supuso el 30,0 y el 23,8% del PIB catalán a los precios de mercado (53,8% en total). En términos de importación, dichas magnitudes equivalen al 16,8 y 16,2% respectivamente. En definitiva, la apertura de la economía catalana en 1987 en términos de PIB a precios de mercado, supuso el 46,8% con España y el 40,0% con el resto del Mundo.

Julio Alcaide Inchausti